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إستهلل

تنزيله محكم في تعالى قال :

العليم انت إنك علمتنا ما إل لنا علم ل سبحانك )
( الحكيم

العظيم الله صدق

الية    البقرة 32سورة  

إهداء
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الغالية روح الى  

محمد الله عوض نوال
دنيانا عن رحل الذى الملك 

والدتي الى
الجميل والخلق الثاقب والفكر النابض القلب

والدي الى
اا احترق الذي الظلمات دياجر لنا اضاءت حتى شموع

وأخواتي أخوتي إلى
المخلصين أصدقائي الى أسرتي أفراد وجميع

بيننا حل الذي الملك  إلى
الكامل رافع نوال

البحث هذا اهدي

الباحث

وعرفان شكر

في خلقتنا والرض، السماوات بديع يا والشكر الحمد لك         
سسرت كبد على أثنيت كما أنت عليك ثناء نحصي ل سبحانك لنا وي

لل ، نفسك لز وجهك ج ما وتحكم بقدرتك تشاء ما تفعل ، جاهك وع
والسلم والصلة  والكرام الجلل  ياذا قيوم يا ياحي ، بعزتك تريد
وسلم عليه الله صلى محمد سيدنا أجمعين الله خلق اشرف على

الميامين الغر وصحابته آله على والسلم . 
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على بالشراف تفضل الذي  آدم حسن محمد   لستاذي أجزله الشكر  
وخير المرشد نعم فكان القيمة وتوجيهاته فكره على قام الذي البحث هذا

خير عنا الله فليجزه يمل أو يكل أن دون البحث مراحل جميع في دليل
                                   .الجزاء

والتكنلوجيا للعلوم السودان بجامعة الساتذة  لجميع الشكر كل والشكر
التجارية الدراسات كلية    

يبخلوا لم الذين والزميلت للزملء واحترامي وإعزازي وتقديري وشكري
وجعلهم خطاهم وسدد الله وفقهم الدراسة، هذه إنجاز سبيل في بالجهد

اا اا دوم للوطن زخر
بجامعة اللكترونية المكتبة وأسرة  العليا الدراسات مكتبة أسرة  اشكر كما 

.السودان
ابن مستشفى أسرة  الى الخالص وتقديري بشكري أتقدم كما         

فى الفعالة لمساهمتهم التخصصي الفيصل مستشفى واسرة  خلدون
الدراسة هذه إنجاح .

بعد ومن قبل من والشكر الحمد ولله .
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الدراسة ملخص

ـي الستراتيجيات بناء في فعال إسهاما الحديثة المعلومات نظم تسهم قطــاع فـ

يؤدي والستمرارية. كذلك المنافسة من المنشآت يمكن الذي المر الصحية الخدمات

المعلومــات تقــديمه خلل  مــن الدارة  قــرارات ترشــيد الي الفعال  المحاسبي النظام

. المناسب الوقت في الملئمة المحاسبية
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فــي المعلومــات نظــم تلعبــه الــذي الــدور ومعرفــة دراسة الي الدراسة هدفت

عامــة فكــرة  الصــحية, وإعطــاء الخــدمات قطــاع فــي القــرارات وترشــيد صنع عملية

. المعلومات مجال  يشهده الذي التطور عن وشاملة

الحديثــة والســاليب والطــرق الوسائل استخدام أن في الدراسة مشكلة تكمن

كــبير بقــدر يتــأثر الصحية الخدمات قطاع في وتفسيرها المحاسبية المعلومات لتحليل

الســاليب هــذه النظــام, وان هذا إدارة  عن المسئولة العاملة والقوي الدارات بطبيعة

للمنشآت. الناجحة الستراتيجيات لرسم  وحدها تكفي ل الحديثة

:-  التي النحو علي الدراسة فرضيات ولكانت

نظــام وكفــاءة  وفاعليــة المحاســبية المعلومــات جــودة  بيــن مباشرة  علقة / هنالك1 
. المنشأة  داخل المحاسبي المعلومات

نظــم وبيــن المنشــأة  داخــل الســائدة  التنظيميــة الثقافــة بين مباشره علقة / هنالك2
.  المنظمة داخل المستخدمة المعلومات

إلــي ذلــك أدي كلمــا وحديثــة متطــورة  معلومــات نظــم المنظمــة اســتخدمت / كلما3
. الرشيدة  القرارات اتخاذ في الدارة  مساعدة 

الستقرائي والمنهج الستنباطي المنهج منها مناهج عدة  الدراسة واستخدمت      

حســب علــي الســابقة الدراســات ســرد فــي التــاريخي والمنهــج  التحليلــي والوصفي

. الحالة دراسة منهج استخدمت كما التاريخي تسلسلها

:  أهمها نتائج عدة إلي الدراسة توصلت

والرقابة التخطيط عمليات في يساعد المحاسبية المعلومات نظم استخدام إن

اســتخدام الدارة . وان إلــى يقــدمها الــتي والمعلومــات البيانــات خلل  مــن والتقــويم

الدارة . لمتطلبات استجابة اكثر يجعلها المحاسبية النظمة في المعلومات تكنولوجيا

: الدراسة توصيات أهم
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ـتى الصحية الخدمات قطاع في فاعلة محاسبية معلومات نظم تطبيق يتم أن حـ

تتــم وأن المنشــات أهــداف تتحقــق وبالتــالي الداريــة القــرارات ترشــيد فــي تســاهم

إلـى تــؤدي حــتى المحاسـبية النظــم تصــميم فـي التكنولــوجي التطــور مـن الستفادة 

والشمول . الوضوح ، السرية ، ،الدقة السرعة حيث من المخرجات تحسين

ABSTRACT 

Modern information systems contribute  effectively  in  building strategies  in  the
Health  Services  Sector,  the  matter  that  enables  establishments  to  compete  and
persist. Also, the effective accounting system leads to rationalizing the decisions of
the  administration  through  providing  relevant  accounting  information  at  the
appropriate time.
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The  study  aimed  at  examining  and  identifying  the  role  played  by  information
systems in the process of decision making and rationalizing in the Health Services
Sector and giving a general and comprehensive idea about the development seen in
the information field.

The Problem of the Study is that using modern instruments, methods and styles for
analyzing and explaining accounting information in the Health Services Sector is
affected greatly by the nature of the administration and the personnel responsible
for running this system, and that these modern styles are not alone sufficient for
designing successful strategies for establishments.

The hypotheses of the study were as follows: - 
1- There is a direct relation between the quality of accounting information and

the efficiency and capability of accounting information systems within the
establishment.

2- There is a direct relation between prevailing organizational culture within
the  establishment  and  the  informational  systems  used  within  the
establishment.

3- Whenever  the  establishment  uses  advanced  and  modern  informational
systems, this will assist the administration in making rational decisions.

The study used several approaches, some of them are: the inferential approach,
the scrutinizing approach, the analytical descriptive approach and the historical
approach  in  presenting  the  previous  studies  according  to  their  chronicle
sequence. The study also used the case study approach.

The study reached the following results: - 
Using  accounting  information  systems  assists  in  the  process  of  planning,
controlling and evaluating through the data and information which it presents to
the administration, and that using information technology in accounting systems
makes them respond more to the management requires.

The most important recommendations of the study: -
Efficient  accounting  information  systems  are  to  be  applied  in  the  Health
services Sector, so that they would contribute to rationalizing administrative,
decisions  and,  consequently,  the  objectives  of  the  establishment  can  be
achieved.  And use is to be made of technological  development in designing
accounting systems and so outputs can be improved regarding speed, accuracy,
secrecy, clarity and comprehensiveness.
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